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Greca conta histórias de
Curitiba para crianças e
ensina sobre reciclagem

Alunos da rede estadual
se engajam no combate

à dengue no Paraná
RICARDO MARAJÓ/SMCS NRES/SEED-PR

Prefeito Rafael Greca conta a história da cidade e explica como é administrar o
município para estudantes da Escola Internacional de Curitiba, em Santa Felicidade

O atual período epidemiológico já registra 58.567 diagnósticos confirmados no Paraná.
Com 12.637 novos casos, o boletim dessa semana registrou a maior confirmação do ano

Pinhais é finalista na etapa
estadual do 12º Prêmio Sebrae

Prefeitura Empreendedora

1º DE MARÇO - DIA NACIONAL DO TURISMO ECOLÓGICO

Reserva Natural Salto Morato é
opção para conhecer e aproveitar

os atrativos da Mata Atlântica
PMP

A prefeita Rosa Maria falou da importância da cerveja
artesanal para a construção da identidade do município Reserva Natural Santo Morato

JOSÉ PAIVA

Página 3

Zelo pela Educação dos curitibinhas inclui mais
vagas em creches e nas escolas com tempo integral
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Sanepar retira 355 toneladas de lixo das praias
e bate recorde de produção de água
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Bastidores

Expediente

Viu a Câmara de Curitiba
iluminada de lilás em fevereiro?

Saiba o porquê!
RODRIGO FONSECA/CMC

Entre os dias 25 e 29 de fevereiro, a iluminação cênica
do Palácio Rio Branco, prédio histórico que é a sede da
Câmara Municipal de Curitiba (CMC), reforça o alerta ao
Dia Mundial das Doenças Raras, celebrado nesta quinta-
feira (29). A data existe desde 2008 e, quando o ano não é
bissexto, é comemorada no dia 28 de fevereiro. Simboliza-
da pela cor lilás, a campanha busca conscientizar sobre as
dificuldades enfrentadas pelos pacientes e a importância
do diagnóstico precoce das doenças raras - ou seja, que
têm uma baixa incidência entre a população. Segundo a
Organização Mundial da Saúde (OMS), uma doença é rara
quando acomete até 65 pessoas a cada 100 mil. Confor-
me o Ministério da Saúde, 90% das doenças raras ainda
estão em fase de estudo. A estimativa é que existam mais
de 6 mil doenças raras, por causas genéticas, infecciosas
ou ambientais. Alguns exemplos são a esclerose múltipla, a
fibrose cística, a hemofilia, a doença de Crohn e a acrome-
galia.

Adiado debate do pedido de revisão
do contrato das creches conveniadas
Hoje, o plenário decidiu adiar a votação da indicação à

Prefeitura de Curitiba que pede a revisão do Edital de
Credenciamento 003/2023, da Secretaria Municipal de
Educação (SME). O requerimento pede a remodelagem
do sistema de repasse e distinção entre as instituições
privadas do ensino fundamental e o centro de educação
infantil (CEIs) sem fins lucrativos que atendem exclusiva-
mente a educação infantil. O pedido de adiamento foi feito
pelo líder do governo, Tico Kuzma (PSD), que argumentou
que o assunto já seria tratado em uma reunião entre os
representantes das creches conveniadas, a Secretaria de
Educação e os vereadores, agendada para a tarde desta
quarta-feira. "Temos uma reunião para que possamos fa-
zer uma melhor discussão sobre o tema, para assim ter-
mos mais tempos para debater em plenário na próxima
segunda-feira", explicou. Ele argumentou que ontem não
haveria tempo hábil para que todos os parlamentares in-
teressados no debate pudessem se manifestar, já que falta-
vam menos de 40 minutos para o fim do tempo regimen-
tal da sessão.

1º de Março
Dia do Publicitário; Dia de Santo Albino.

Pinhais é finalista na etapa estadual do
12º Prêmio Sebrae Prefeitura Empreendedora

Município concorre na categoria Turismo e Identidade
Territorial, com o projeto Pinhais - Cidade da Cerveja Artesanal
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A prefeita Rosa Maria falou da importância da cerveja
artesanal para a construção da identidade do município

município de Pinhais,
por intermédio da Di-
visão de Turismo, da Se-

cretaria de Desenvolvimento
Econômico (Semde), é finalista
do Prêmio Sebrae Prefeitura
Empreendedora. A cidade con-
corre na categoria Turismo e
Identidade Territorial, com o
projeto Pinhais - Cidade da Cer-
veja Artesanal.

"Estar entre os primeiros
colocados já é uma grande vitó-
ria e reflexo do nosso trabalho.
Hoje o turismo está em evidên-
cia e Pinhais está se destacando
com a Rota da Cerveja Artesa-
nal", ressalta o secretário de
Desenvolvimento Econômico de
Pinhais, Ricardo Pinheiro.

O Prêmio Sebrae Prefeitura
Empreendedora é um instru-
mento de reconhecimento, va-
lorização e difusão de iniciativas
inovadoras, protagonizadas por
governos municipais, com vistas
à melhoria do ambiente de ne-
gócios e ao fomento do empre-
endedorismo. A iniciativa tem
por objetivo a inclusão do em-
preendedorismo na agenda mu-
nicipal, em uma parceria que uti-
liza os pequenos negócios como
ferramenta de desenvolvimento
local. A final estadual do prêmio
será realizada em Curitiba, no
dia 18 de abril. Pinhais concorre
com a capital do estado e com
Pato Branco. Os primeiros clas-
sificados em cada uma das dez
categorias irão competir na fi-
nal nacional, que será realizada
em junho, em Brasília. No Para-
ná, a iniciativa recebeu 145 ins-
crições. Por ser finalista, Pinhais

O

recebeu os avaliadores do Se-
brae, que realizaram uma visita
técnica no dia 20 de fevereiro.
Nessa reunião, a prefeita Rosa
Maria falou da importância da
cerveja artesanal para a constru-
ção da identidade do município.

"Hoje nós temos um produ-
to que realmente ganhou o gos-
to das pessoas. Tem mostrado
que Pinhais é a cidade da cerveja
artesanal, e com todo esse des-
dobramento, com todo esse tra-
balho, eu julgo que seria muito
forte pra nós, não apenas eco-
nomicamente, mas culturalmen-
te ganhar esse prêmio. Isso pra
nós é o ponto mais forte, até me
arrepio. Porque como professo-
ra que sou, eu acredito que a
população precisa ter sentimen-
to de pertencimento, e a cerve-
jaria tem sido isso. A sociedade
de Pinhais hoje se agrega em tor-
no desse grande produto", con-
sidera a prefeita.

Perguntada pelo coordena-
dor estadual de acesso a servi-
ços financeiros do Sebrae, Am-
berson Silva, porque Pinhais me-

rece ganhar o Prêmio de Pre-
feitura Empreendedora, a chefe
do executivo municipal não ti-
tubeou: "Eu vejo que a cidade
merece muito esse prêmio pelo
trabalho, pela grandeza que re-
presenta para essa cidade. Essa é
a Pinhais da cerveja artesanal!
Quando esse produto se torna
um produto turístico, eu vejo
que ele fortalece a cidade, a Re-
gião Metropolitana, mas para
mim o ponto mais forte é dizer
que essa é Pinhais, que se dife-
rencia de outras cidades, porque
ela assim se construiu e foi mui-
to sofrido", acrescenta Rosa.

A Rota da Cerveja Artesanal
de Pinhais é a referência do pro-
duto turístico desenvolvido para
fortalecer a identidade de uma
cidade que impulsiona a indústria
e o comércio local cada vez mais.
Para além de uma "simples visi-
ta" a um estabelecimento comer-
cial (cervejaria), existe o impac-
to cultural e social, transmitido
particularmente pela paixão que
os cervejeiros têm ao criar e
comercializar seus produtos.
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zelo da Prefeitura de
Curitiba pela educação
dos 140 mil curitibi-

nhas envolve infraestrutura,
inovação, materiais e ações pe-
dagógicas, além da formação
profissional para os 17 mil ser-
vidores. Desde 2017, foram
colocados em funcionamento
27 Centros Municipais de Edu-
cação Infantil (CMEIs), totali-
zando 232, e outros seis devem
ser entregues ainda neste ano.

Além disso, o número de
contratos com instituições pri-
vadas que disponibilizam vagas
de Educação Infantil para a Pre-
feitura dobrou no mesmo pe-
ríodo, com 159 Centros de
Educação Infantil (CEIs) con-
tratados este ano. Com isso, o
número de crianças atendidas
na Educação Infantil pela Pre-
feitura subiu de 45 mil para 55
mil.

TEMPO INTEGRAL
O número de escolas mu-

nicipais com oferta do tempo
integral subiu para 169 este ano.
A expansão é feita de maneira
gradativa desde 2017, quando
a rede somava 86 unidades com
integral, e depende da estrutu-
ra das unidades e da demanda
da comunidade.

Zelo pela Educação dos curitibinhas inclui mais
vagas em creches e nas escolas com tempo integral
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Curitiba tem aumento de vagas em creches públicas,
mais escolas com tempo integral e inovação nas salas de aula

Atualmente são atendidos
55 mil estudantes em período
integral, em turmas da Educa-
ção Infantil e do Ensino Fun-
damental. Há sete anos, eram 42
mil. "Por uma Curitiba cada vez
mais educadora, promovemos
uma revolução na nossa rede
municipal de ensino. Os nos-
sos curitibinhas sabem que fre-
quentam uma das melhores
redes do Brasil, com inovação
e aumento na oferta da educa-
ção integral", destacou o pre-
feito Rafael Greca. A meta é
encerrar 2024 com todas as
186 escolas municipais com
essa oferta em pelo menos par-
te das turmas ou nas Unidades

de Educação integral (UEIs)
próximas. Somente no ano pas-
sado, foram entregues três
UEIs, nas regionais Portão, Boa
Vista e Tatuquara. O integral
permite que o estudante per-
maneça com até nove horas de
atividades na escola e garante
acesso a atividades pedagógicas
diferenciadas, como Práticas de
Movimento, Ciência e Tecnolo-
gia, Matemática, Educação Am-
biental, Língua Portuguesa, en-
tre outras. Também recebem ali-
mentação escolar adequada ao
tempo maior em que permane-
cem na unidade educacional.

Além disso, são ofertadas
atividades do Projeto Mãos na

Massa, Curitibinhas Poliglotas,
Leia+, entre outros. No caso
dos CMEIs, todos já oferecem
período integral.

QUALIFICAÇÃO
Além da ampliação na infra-

estrutura e no atendimento, os
investimentos são constantes
na área pedagógica, inclusive
com o lançamento de materi-
ais próprios elaborados pelas
equipes da Secretaria Munici-
pal da Educação, como o Refe-
rencial de Alfabetização, Cader-
nos de Transição e cadernos
para os estudantes.

"Nosso cuidado envolve
não só a ampliação do atendi-
mento, mas também a qualifica-
ção dos espaços, formação dos
profissionais e gestão", explica
a secretária Maria Sílvia Bacila.

Os novos materiais encan-
taram a estudante Laís Bombe-
lli, do 3º ano do Ensino Funda-
mental, da Escola Mirazinha
Braga. Ela adora ler.

"Eu gosto daqueles livros
bem grandes, com histórias",
contou Laís.

DESTAQUE NOS
INDICADORES

Todo esse zelo reflete nos
índices da Educação e coloca a

capital do Paraná em destaque
no cenário nacional. Pelo ter-
ceiro ano consecutivo, Curiti-
ba é a capital brasileira com
menor taxa de distorção ida-
de-série na rede municipal pú-
blica de ensino. Este ano, Curi-
tiba fechou com percentual de
2,3%.

A segunda colocada, Palmas
(Tocantins), registrou 4,2%. A
terceira, Cuiabá (Mato Grosso),
5,1%. Os dados são do Institu-
to Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep), ligado ao Ministé-
rio da Educação.

A taxa é o indicador do go-
verno federal que permite
acompanhar o percentual de
estudantes com idade acima da
esperada para o ano em que
estão matriculados. O índice é
produzido a partir dos dados
do censo escolar.

Curitiba também se desta-
cou no Índice de Desenvolvi-
mento da Educação Básica
(Ideb) dos anos iniciais do En-
sino Fundamental. No ano pas-
sado, subiu da quarta para a
terceira colocação entre as ca-
pitais nos anos iniciais do Fun-
damental. O Ideb é o principal
indicador da qualidade do en-
sino no País.

A prefeita de Pinhais, Rosa
Maria, participou do evento
organizado pela Associação
Paranaense das Entidades
Previdenciárias do Estado e
dos Municípios (Apeprev), no
último dia 19, "RPPS O que
Fazer em 2024?".

Na ocasião foram aborda-
dos temas relacionados a es-
tratégias de investimentos,
gestão administrativo-finan-
ceira e atuarial dos RPPSs
(Regimes Próprios de Previ-
dência Social).

O evento contou ainda
com uma sala técnica de con-
tabilidade pública, voltada ex-
clusivamente aos Contabilis-

Prefeitura de Pinhais esteve representada em
evento estadual de entidades previdenciárias

Na ocasião, a prefeita Rosa Maria fez parte da mesa de abertura do evento que abordou temas
relacionados a estratégias de investimentos, gestão administrativo-financeira e atuarial dos RPPSs
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A prefeita Rosa Maria agradeceu pelo
convite, reforçando a importância do evento

tas dos municípios. A prefeita
Rosa Maria agradeceu pelo

convite, reforçando a importân-
cia do evento: "É muito impor-

tante esse trabalho, essa ressig-
nificação de saberes, de conhe-
cimentos para que tenhamos
realmente um sistema previ-
denciário sustentável e seguro,
pois vocês aqui estarão tratan-
do do futuro dos servidores e
servidoras, de um recurso que
é sagrado. E que hoje como ges-
tora nós temos sempre o cui-
dado absurdo, uma responsa-
bilidade imensa, pois a medida
que essa gestão é bem feita nós
vamos ter sempre um grande
equilíbrio nessas contas e nós
vamos garantindo o futuro des-
sas pessoas", concluiu a prefei-
ta. O evento aconteceu nos
dias 19, 20 e 21 de fevereiro e

reuniu mais de 600 inscritos
com representantes de 16
estados da Federação e de
diversos municípios parana-
enses, incluindo Pinhais. Além
da Prefeita Rosa Maria, fize-
ram parte da cerimônia de
abertura o coordenador es-
tadual da APEPREV e presi-
dente do Pinhais Previdência,
Márcio Reszko; o presidente
do Paraná Previdência, Felipe
José Vidigal dos Santos e de-
mais autoridades; o secretá-
rio dos Regimes Próprios e
Complementar, Paulo Rober-
to dos Santos Pinto, neste ato
representando o Ministro da
Previdência, Carlos Luppi.
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IOCine Passeio exibe "Eu, Capitão"

Seydou e Moussa são dois adolescentes senegaleses que
partem de Dakar rumo à Europa, em uma odisseia contem-
porânea, superando uma série de obstáculos. Essa grande
aventura nos conduz pelos perigos do deserto e do mar,
pelas ambiguidades e pelas contradições do ser humano, na
qual os sonhos, esperanças e ambições dos personagens
principais se transformam em uma luta pela sobrevivência.

combate ao mosquito
transmissor da dengue
ganhou importantes alia-
dos no Paraná. Alunos de

escolas da rede estadual de ensi-
no estão se tornando agentes de
transformação para além da sala
de aula, disseminando informações
e auxiliando as comunidades na
prevenção da proliferação do Ae-
des aegypti.

A mobilização é fruto de ações
de conscientização implementadas
nos colégios pelos próprios pro-
fessores. As atividades alertam para
os perigos da doença e incentivam
práticas simples, como o descarte
correto de recipientes que acumu-
lam água, o uso de repelentes e a
limpeza adequada dos espaços
domésticos.

Para reforçar a importância da
prevenção, alunos do Colégio Es-
tadual Professor William Madi, de
Cornélio Procópio (Norte Pionei-
ro), cidade que já registrou 540
casos no atual período epidemio-
lógico, realizaram na semana pas-
sada uma blitz pedagógica no en-
torno da escola. A atividade foi
proposta pela professora Maria de
Fátima Pereira da Silva, do com-
ponente curricular de ciências e
práticas experimentais.

Acompanhados por agentes do
Batalhão de Patrulha Escolar Co-
munitário (BPEC), os alunos abor-
daram motoristas e pedestres, en-

Alunos da rede estadual se engajam
no combate à dengue no Paraná

A mobilização é fruto de ações de conscientização implementadas nos colégios pelos próprios professores.
As atividades alertam para os perigos da doença e incentivam práticas simples, como o descarte correto

de recipientes que acumulam água, o uso de repelentes e a limpeza adequada dos espaços domésticos
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O atual período epidemiológico já registra 58.567 diagnósticos
confirmados no Paraná. Com 12.637 novos casos, o boletim

dessa semana registrou a maior confirmação do ano

tregando sacos de lixo e também
panfletos informativos para o des-
carte correto de materiais, como
dejetos e entulhos, que possam fa-
vorecer a proliferação do mosqui-
to. Outra ação proposta pela es-
cola visa estimular a criatividade
dos estudantes no combate à do-
ença. "Estamos promovendo um
concurso envolvendo toda a esco-
la, no qual os alunos vão criar um
slogan e uma imagem sobre o tema,
e os mais criativos vão ganhar prê-
mios. É uma maneira de ensinar,
prevenir e conscientizar ao mes-
mo tempo", destaca a professora
Thaiane Aline Machado.

MATEMÁTICA NO COMBATE
Em Manoel Ribas, na região

central do Estado, professores do
Colégio Indígena Gregório Ka-
ekchot uniram o aprendizado da
matemática à prevenção, por meio
da disciplina de estatística, na qual
os estudantes aprendem a elabo-
rar gráficos e tabelas.

A partir do levantamento de
dados numéricos referentes à
transmissão de casos da doença
nas regiões próximas da escola, os
alunos elaboraram gráficos que
serviram para mapeamento dos
locais de maior risco. O material
foi interpretado e utilizado na for-

mulação de estratégias que con-
templaram desde o combate aos
focos até a confecção de boletins
informativos na língua kaingang. A
ação envolveu mais de 900 alunos.
"Mostramos a eles que a matemá-
tica pode ter mais utilidade do que
contas de somar ou dividir, que ela
pode ser útil em outras áreas tam-
bém", ressalta a professora Ana
Paula Heerdt.

"A área indígena precisa de um
cuidado ainda mais especial, já que
as casas e as próprias pessoas vi-
vem muito próximas. Por isso, a
importância de fomentar e articu-
lar políticas, projetos e ações den-
tro da comunidade escolar para o
combate ao mosquito", completa
a diretora da escola Cristiane Lau-
reth.

PALESTRAS
Para informar de forma direta

e eficaz sobre a importância de
combater a dengue, diversas esco-
las da rede cederam espaço para
a visita de especialistas que com-
partilharam com a comunidade
escolar estratégias e ferramentas
que podem ser adotadas na luta
contra a doença.

Em Santo Antônio da Platina,
técnicos do projeto "A Saúde Vai à
Escola", programa da Secretaria
Municipal de Saúde, promoveram
uma palestra para os alunos do
Colégio Estadual Tiradentes. Os

estudantes puderam tirar dúvidas
e aprofundar seus conhecimentos
a respeito da doença.

O Colégio Estadual do Parque
Itaipu, em Maringá, no Noroeste do
Estado, também abriu as portas
para os profissionais da saúde. Por
meio de uma roda de conversa,
promovida pela Secretaria Muni-
cipal de Saúde em parceria com o
Núcleo Regional de Educação de
Maringá (NRE) e o Serviço Social
do Comércio (Sesc Paraná), os alu-
nos do 6º ao 9º ano tiveram a
oportunidade de esclarecer dúvi-
das e compartilhar experiências,
reforçando o alerta sobre os cui-
dados necessários.

NA PRÁTICA
Além do diálogo, outras ações

práticas também foram implemen-
tadas pelos alunos a partir dos
conhecimentos adquiridos em sala
de aula. No Colégio Estadual Cívi-
co Militar Stella Maris, em Andirá,
alunos 6° ano desenvolveram uma
iniciativa para ajudar na identifi-
cação do lixo.

Eles confeccionaram adesivos
especiais que foram colados em
sacos plásticos reforçados, indican-
do claramente o conteúdo. A me-
dida permite que as equipes sani-
tárias identifiquem facilmente os
descartes com potencial foco de
dengue e providenciem a destina-
ção correta para esses resíduos.

Greca conta histórias de Curitiba para crianças e ensina sobre reciclagem
Tanguá, Barigui, Jardim Botâni-

co, Museu do Olho. Os parques e
pontos turísticos preferidos dos
estudantes da Escola Internacional
de Curitiba, em Santa Felicidade,
foram o tema da conversa entre o
prefeito Rafael Greca e um grupo
de crianças de 5 e 6 anos. O pre-
feito foi conhecer a escola nesta
quinta-feira (29), a convite dos es-
tudantes, que elaboraram um pro-
jeto sobre as belezas da cidade.

"O trabalho do prefeito é cui-
dar da cidade, da saúde das pes-
soas, das escolas, do transporte,
tudo que os curitibanos e curitibi-
nhas precisam", explicou Greca.

Acompanhado da deputada
estadual Maria Victoria, do diretor-
geral da Escola Internacional, An-
dreas Swoboda, e da diretora de
Educação Infantil, Luciana Kusma,
o prefeito contou a história da ci-
dade e explicou como é adminis-
trar o município.

Greca também abordou o
tema da reciclagem e entregou gi-
bis da Família Folhas às crianças.
"Todos ajudam quando separam o

R
IC

A
R
D

O
 M

A
R
A

JÓ
/S

M
C
S

Prefeito Rafael Greca conta a história da cidade e explica como é administrar o
município para estudantes da Escola Internacional de Curitiba, em Santa Felicidade

lixo, porque Lixo que Não é Lixo
não vai pro lixo", emendou o pre-
feito, lembrando a música da Fa-
mília Folhas.

Pietro e Maria Vitória, de 6 e 5
anos respectivamente, cantaram a
música e explicaram que a Terra
precisa de cuidados. "Se a gente
não cuidar do planeta, ele morre.
As plantas, os animais, todos pre-
cisam de cuidados", disse a meni-
na.

Maria Beatriz contou que seu
parque preferido é o Tanguá. "Tem
uma cachoeira enorme, cai muita
água", contou.

A diretora Luciana Kusma ex-
plicou que a visita do prefeito faz
parte da fase final do projeto so-
bre a cidade, que começou quan-
do as crianças voltaram de férias e
contaram sobre quais lugares visi-
taram. "Eles descobriram muitos
lugares bonitos perto de casa e
trouxeram suas fotos e relatos",
contou a diretora.

Ao final do encontro, o prefei-
to ganhou dos estudantes vários
desenhos e bilhetes.
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Dia Nacional do Turis-
mo Ecológico, celebra-
do em 1º de março, é

uma oportunidade para esti-
mular a conexão das pessoas
com áreas naturais, aumentar a
conscientização ambiental e in-
centivar o ecoturismo. Estar em
contato com a natureza tam-
bém é uma boa estratégia para
conscientizar a sociedade so-
bre a importância de cuidar do
patrimônio natural.

Para Carlos Augusto Figuei-
redo, membro da Rede de Es-
pecialistas em Conservação da
Natureza (RECN) e professor
do Instituto de Biociências e
do Programa de Pós-Gradua-
ção em Ecoturismo e Conser-
vação na Universidade Federal
do Estado do Rio de Janeiro
(UNIRIO), pessoas se afeiçoam
às experiências vividas. "Se que-
remos que a humanidade, cada
vez mais urbana, se responsa-
bilize pela conservação da na-
tureza, é preciso estimular a
tendência já existente da pro-
cura de ecossistemas em bom
estado de conservação para as
horas de descanso e lazer. Só
se dá valor ao que se conhece,
só se conserva o que mexe
com nossas emoções", diz.

Opções de destinos e pas-
seios para entrar em contato
com a natureza e desfrutar de
seus benefícios já comprova-
dos, para a saúde e o bem-es-
tar, não faltam. Entre eles, está a
Reserva Natural Salto Morato
(RNSM), situada em uma área
reconhecida como Patrimônio
Natural da Humanidade pela
Organização das Nações Uni-
das para a Educação, a Ciência
e a Cultura (Unesco).

Inserida na Grande Reser-
va Mata Atlântica (GRMA) -
região que abriga o maior re-
manescente contínuo do bio-
ma no mundo -, a Reserva está
localizada em Guaraqueçaba, li-
toral norte do Paraná, a 172
quilômetros de Curitiba.

1º DE MARÇO - DIA NACIONAL DO TURISMO ECOLÓGICO
Reserva Natural Salto Morato é opção para conhecer

e aproveitar os atrativos da Mata Atlântica
Localizada em Guaraqueçaba (PR), a 172 quilômetros de Curitiba, a Reserva

é reconhecida pela Unesco como Patrimônio Natural da Humanidade
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Reserva Natural Santo Morato

Criada em 1994 pela Fun-
dação Grupo Boticário de Pro-
teção à Natureza, conta com
uma área preservada de 2.253
hectares, que contribui para a
conservação da Mata Atlântica,
bioma em que vive mais de
70% da população brasileira.

Aberta à visitação durante
todo o ano, atrai turistas de di-
versos estados e países, além de
pesquisadores e observadores
de aves. No local, já foram iden-
tificadas 370 espécies de aves,
29 tipos de répteis, 93 mamí-
feros, 44 anfíbios, 63 peixes e
646 vegetais vasculares.

Entre seus principais atra-
tivos, a unidade de conserva-
ção apresenta o Salto Morato
- uma cachoeira com mais de
100 metros de altura -; uma fi-
gueira centenária, que forma
uma ponte-viva sobre o rio do
Engenho; um aquário natural;
trilhas; observação de aves; ba-
nho de rio; camping; e centro
de visitantes.

ATRAÇÕES PARA
ADULTOS E CRIANÇAS

O acesso à cachoeira Salto
Morato, que dá nome ao local,
é possível por meio de uma tri-
lha de 1.500 metros, classifica-
da como leve, com duração
aproximada de duas horas.

Outra sugestão por terra é
a Trilha da Figueira, que leva o
visitante até uma árvore cen-
tenária que forma uma ponte-
viva sobre o Rio do Engenho.

O caminho de seis quilôme-
tros em meio à floresta, classi-
ficado como de nível médio, é
feito em cerca de três horas.

As crianças também têm
uma opção de lazer na Reser-
va: a Trilha das Brincadeiras.
Com percurso de aproximada-
mente 500 metros, a atração é
repleta de experiências e ativi-
dades lúdicas que colocam a
garotada em contato com a
natureza. Nela, os pequenos
passam por "desafios", como a
cabana de madeira, o túnel da

cigarra e a perna de pau. A
Reserva Natural Salto Morato
também possui estrutura de
camping, com capacidade para
até 12 barracas. O espaço ofe-
rece banheiros com chuveiros,
água quente, churrasqueira e
sistema wi-fi. Para acampar, é
necessário fazer reserva com
antecedência.

OUTRAS OPÇÕES DE
PASSEIOS NA REGIÃO

Nos últimos anos, os pro-
gramas de apoio da Fundação
Grupo Boticário na região da
Grande Reserva Mata Atlânti-
ca selecionaram diversos ne-
gócios de impacto socioambi-
ental positivo. Em Morretes, no
Paraná, estão dois deles: a Por-
to de Cima, uma nanocerveja-
ria artesanal que utiliza em suas
receitas elementos da flores-
ta, e a empresa Família Bana-
mel, que desenvolveu o Bana-
mel, doce similar a um melado
de banana.

Além de degustar as cerve-
jas, é possível conhecer a pe-
quena fábrica da Porto de
Cima. Já para provar o Bana-
mel, basta visitar a Estação Agro-
f lorestal Marumby (ant iga
sede da Família Banamel), que
oferece ainda atividades como
roteiro ecopedagógico e visita
guiada.

"O incentivo a negócios ca-
pazes de gerar impacto socio-
ambiental positivo, como por
meio do ecoturismo, é um dos
desafios estratégicos para for-
talecer a região da Grande Re-
serva Mata Atlântica. Por meio
de diversos programas de in-
centivo, buscamos promover
uma convivência harmônica
entre sociedade e meio ambi-
ente, a fim de fortalecer esses
negócios e trazer desenvolvi-
mento econômico e social para
os municípios", fala Guilherme
Karam, Gerente de Economia
da Biodiversidade da Fundação
Grupo Boticário.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Essa ação foi acompanhada por outras atividades
que deram mais qualidade ao atendimento aos clientes

Sanepar retira 355 toneladas de lixo das
praias e bate recorde de produção de água

Companhia também reforçou as equipes nas Centrais de Relacionamento
no Litoral, que realizaram 26.278 atendimentos durante a temporada,

além de ofertar atividades educativas para as crianças

A
presença da Sanepar
no Litoral garantiu
mais conforto aos mo-

radores e veranistas durante o
Verão Maior Paraná. Responsá-
vel pela limpeza diária das prai-
as, a Companhia retirou
355.432 toneladas de lixo. A
coleta foi feita numa extensão
de 48 quilômetros da orla dos
balneários de Matinhos, Pontal
do Paraná e Guaratuba.

Essa ação foi acompanhada
por outras atividades que de-
ram mais qualidade ao atendi-
mento aos clientes. Uma delas
foi o aumento das equipes nas
Centrais de Relacionamento,
que realizaram 26.278 atendi-
mentos durante a temporada.

SA
N

E
P
A

R

Os planetas incenti-
vam o autoconheci-
mento.

Busque ter responsa-
bilidade social.

Consolide a carreira
com visão de longo
prazo.

Abrace uma missão es-
pecial e inicie ativida-
des.

Concentre suas forças
nas mudanças que de-
seja.

O dia traz decisões
sobre um projeto de
longa duração.

Pequenos detalhes
podem fazer grande
diferença.

Um projeto em parce-
ria pode se concretizar.

Negociações terão an-
damento positivo.

A fase favorece proje-
tos autorais e estudos.

Some forças com a fa-
mília e realize sonhos.

Você contará com mais
mobilidade e poder.

As crianças também pude-
ram participar de jogos com
temas ambientais e interagir

com a mascote Sane, na Esta-
ção Sanepar, uma van que per-
correu as cidades litorâneas.

Outro programa que movi-
mentou os domingos no Lito-
ral foi o Circuito de Corridas
de Rua, com etapas em Guara-
tuba, Matinhos e Pontal

Junto a isso, a Sanepar ba-
teu recorde de produção de
água nos meses de dezembro
a fevereiro, com 5,49 bilhões
de litros, o que representa um
aumento de 12,27% em rela-
ção ao mesmo período da tem-
porada anterior.

No Carnaval, foram produ-
zidos cerca de 330 milhões de
litros de água, um volume qua-
se 40% maior do que no mes-
mo feriado de 2023, quando se
registrou 237,8 milhões de li-
tros.

Greca inspeciona obras que completam
transformação em via do Capão Raso e na CIC
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SUma obra da Prefeitura no

Capão Raso, na Regional Pinhei-
rinho, está sendo acompanha-
da com carinho pelos morado-
res e por quem trabalha no lo-
cal. É a pavimentação de 445
metros da Rua Alberto Les-
chkau, na Vila Parque Industri-
al, que vai deixando os tempos
de antipó para trás.

Nesta quinta-feira (29), o
prefeito Rafael Greca vistoriou
o trabalho em andamento no
Xaxim, assim como a futura
Rua da Cidadania da CIC.

"É mais melhoria para um
dos bairros mais queridos de
Curitiba", disse o prefeito no
Xaxim, ao conversar com os
moradores sobre o trabalho
que vem sendo executado du-
rante sua gestão. Entre eles es-
tava uma das pioneiras da re-
gião, a empresária e benzedeira
Dirce Furmann de Lima, sua fi-
lha Solange Carvalho de Lima e
a neta Yasmin; e os vizinhos Te-
reza Loest, sua filha Cláudia La-
zarotto Stocco, e o jovem Ra-
fael Moroni.

TRANSFORMAÇÃO
A benfeitoria está em anda-

mento no trecho entre as ruas
Antônio Gallés e Laudelino Fer-

reira Lopes, na esquina da casa
e sede da transportadora 7 Fle-
xas, da família de Solange.

"Estou aqui há 52 anos, des-
de que que nasci, e nunca vi o
bairro tão bom. A rua está fi-
cando ótima e, pelo jeito, o tra-
balho será rápido", disse a em-
presária, que convidou Greca
e sua equipe para um café.

Como a família de Solange, a
rua em obras tem outros mo-
radores que chegaram mais ou
menos na mesma época e es-
tão testemunhando a sua trans-

formação. É o caso do metalúr-
gico aposentado Gabriel Antô-
nio Batista, que há 55 anos re-
side na via.

RUA DA CIDADANIA
Do Capão Raso, Greca vol-

tou à Vila Nossa Senhora da
Luz, na Regional CIC. Foi verifi-
car as obras da futura Rua da
Cidadania da CIC, onde este-
ve em dezembro.

"Fiz a primeira Rua da Cida-
dania, no Boqueirão, e muitas
outras. Meus sucessores fize-

ram algumas e coube a mim a
honra de fazer a décima, que
queremos entregar até o fim do
ano. Será uma edificação de 16
mil metros quadrados com sub-
solo e três andares, para ofe-
recer à região um completo
centro de serviços", argumen-
tou o prefeito.

A nova Rua da Cidadania da
CIC será vizinha do Farol do
Saber Frei Miguel, do Teatro da
Vila e da Unidade de Saúde
Nossa Senhora da Luz, entre
outras referências do bairro.

Prefeito Rafael Greca acompanhado do secretário de Obras, Rodrigo Rodrigues,
vistoria obra de reciclagem asfáltica na Rua Alberto Leschkau, no Capão Raso
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Marcio Passold
Nesta sexta-feira (01),
meu querido sobrinho, o
competente advogado,
Marcio Passold, conhecido
carinhosamente como
"Batata" celebra mais um
ano de vida. Desejo a você
muita saúde e alegria!

Dih Caroline

Dih Caroline
celebra mais
um ano de
vida nesta
sexta-feira
(01). Quero
parabenizá-la
e desejar
muitas alegrias
e sucesso
 em sua vida!

Renato Carneiro Jr

Cumprimentos
do jornal
ao historiador
Renato
Carneiro Jr.
que celebra
mais um
aniversário
nesta
sexta-feira
(01).
Quero desejar
a você muita
saúde,
prosperidade
e paz!

Enrico

Cumprimentos
ao jornalista Enrico,

que aniversaria
nesta sexta-feira (01).

Desejo a você muita
saúde, prosperidade

e alegria!

Samar Karam

Minha
querida
prima
Samar
Karam,
residente em
El Kfour,
no Líbano,
celebra
idade nova
nesse
sábado (02).
Quero
parabenizá-la
e desejar
muitas
alegrias e
sucesso
em sua vida!

Varela Silva

Felicitações ao meu
querido amigo
Varela Silva
que celebra mais
um aniversário
nesta sexta-feira
(01). Desejo a
você muita alegria
e sucesso!


